



CARLOS BROKMANN HARO

Carlos Brokmann Haro es Licenciado en Arqueología y Doctor en Antropología por la Escuela Nacional de Antropología e Historia, así como pasante del Doctorado en Historia de El Colegio de México. Actualmente es Investigador en Derechos Humanos Titular B del Centro Nacional de Derechos Humanos de la CNDH y Miembro del Sistema Nacional de Investigadores. Sus principales líneas de investigación son “Seguridad, Violencia, Combate a la Delincuencia y Derechos Humanos”, así como “Antropología y Pluralismo Jurídico de los Grupos Indígenas de México”.

Es autor de ocho libros, siendo los más recientes *Orígenes del pluralismo jurídico en México. Derechos humanos y sistemas jurídicos indígenas* (CNDH, 2014), *La justicia en el México prehispánico* (SCJN, 2010) y *Hablando fuerte: antropología jurídica comparativa de Mesoamérica* (CNDH, 2008). Es coautor de la *Cartilla de derechos humanos para regular la actuación de las tropas* (SEDENA-CNDH, 2015) y *Los pueblos indígenas de México y sus derechos* (CNDH, 2011).

Ha recibido distinciones nacionales e internacionales como el Premio Fray Bernardino de Sahagún (Etnología y Antropología Social, 2013), el Premio Antonio García Cubas (Difusión en Ciencias Sociales, 2001), el Premio Alfonso Caso (Arqueología, 1996), y el Premio Palenque (Área Maya, 1995).

Ha publicado decenas de artículos y capítulos académicos en publicaciones periódicas y obras especializadas. Entre los más recientes encontramos: “La protección de los derechos humanos y la Secretaría de Marina” (en/p, ININVESTAV-SEMAR), “Sistemas jurídicos indígenas tradicionales y Nuevo Código de Justicia Penal” (en/p, INACIPE-PGR), “Las Obligaciones Policiales de Derechos Humanos en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos” (en/p, SEGOB-PF/IIJ-UNAM), “La Secretaría de Marina y la protección de los derechos humanos. Una década de apoyo en la seguridad pública” (SEMAR 2017), “Violencia, derechos humanos y antropología forense. Propuestas para enfrentar violaciones por Desaparición de Personas” (CNDH 2016), “El concepto y desarrollo del patrimonio indígena en México” (CNDH 2016), “Derechos humanos, ciberespacio y seguridad. El equilibrio necesario” (2015), “Centenario de la Primera Guerra Mundial: memoria histórica de los crímenes de guerra” (2015), “El equilibrio entre derechos humanos y seguridad en el ciberespacio” (SEMAR, 2015), “Fuerzas armadas, derechos humanos y combate a la delincuencia” (SEDENA, 2013), “La guerra en Mesoamérica entre el discurso y la práctica” (SEDENA, 2013), “Conflicto armado y vulnerabilidad de los derechos económicos, sociales, culturales y ambientales” (CNDH 2013), “Guerra contra el Terror y Alteridad. Antropología del terrorismo” (UNAM 2012), “Estado de Excepción, Seguridad Nacional y Derechos Humanos en México” (CNDH 2012), “Los derechos humanos y el pluralismo jurídico” (CNDH 2012), “El Artículo 29 y la suspensión de derechos y garantías ante la seguridad nacional. Retos para una Ley

Reglamentaria” (CNDH 2011) y “Suspensión de garantías y reforma constitucional al Artículo 29. Perspectiva del estado de excepción” (CNDH 2011).

Ha sido docente en universidades tanto nacionales como en el extranjero. Recientemente ha impartido maestrías, cursos y diplomados relacionados con seguridad nacional y pública, combate a la delincuencia, reformas constitucionales y estado de excepción, pluralismo jurídico y comunidades indígenas, así como en educación y desarrollo en derechos humanos.

Es miembro fundador y fue Presidente del Colegio de Arqueólogos de México (2002-2005), así como miembro de comités editoriales y comisiones académicas de instituciones y publicaciones nacionales.